Estudios de Deusto

Revista de Derecho Público

Vol. 71/2 julio-diciembre 2023 DOI: https://doi.org/10.18543/ed7122023

ESTUDIOS

APLICABILIDAD DEL DERECHO A LA LEGÍTIMA DEFENSA CONTRA EL TERRORISMO INTERNACIONAL: EL ACTO TERRORISTA COMO ATAQUE ARMADO

Applicability of the right to self-defence against international terrorism: the terrorist act as an armed attack

Aritz Obregón Fernández Doctor en Derecho internacional por la UPV/EHU

https://doi.org/10.18543/ed.2929

Recibido: 21.06.2023

Aceptado: 23.10.2023

Publicado en línea: diciembre 2023

Derechos de autoría / Copyright

Estudios de Deusto. Revista de Derecho Público es una revista de acceso abierto, lo que significa que es de libre acceso en su integridad. Se permite su lectura, la búsqueda, descarga, distribución y reutilización legal en cualquier tipo de soporte sólo para fines no comerciales, sin la previa autorización del editor o el autor, siempre que la obra original sea debidamente citada y cualquier cambio en el original esté claramente indicado.

Estudios de Deusto. Revista de Derecho Público is an Open Access journal which means that it is free for full access, reading, search, download, distribution, and lawful reuse in any medium only for non-commercial purposes, without prior permission from the Publisher or the author; provided the original work is properly cited and any changes to the original are clearly indicated.

Estudios de Deusto

APLICABILIDAD DEL DERECHO A LA LEGÍTIMA DEFENSA CONTRA EL TERRORISMO INTERNACIONAL: EL ACTO TERRORISTA COMO ATAQUE ARMADO

Applicability of the right to self-defence against international terrorism: the terrorist act as an armed attack

Aritz Obregón Fernández Doctor en Derecho internacional por la UPV/EHU

https://doi.org/10.18543/ed.2929

Recibido: 21.06.2023

Aceptado: 23.10.2023

Publicado en línea: diciembre 2023

Resumen

La emergencia de grupos terroristas que logran hacerse con el control efectivo de territorio ha provocado que los Estados recurran al uso de la fuerza para acabar con sus cobijos y bases territoriales. Para ello, en muchos casos, se han amparado en el derecho a la legítima defensa. En este contexto, el presente trabajo pretende analizar la aplicabilidad de esta institución contra el terrorismo internacional, estudiando uno de sus prerrequisitos: el ataque armado. Así, se corrobora que los actos terroristas de gravedad pueden ser calificados de ataques armados, entendiendo que se trata de una reconceptualización y aplicación de esta categoría jurídica, se analiza el umbral de gravedad requerido y se estudia la aplicabilidad de la doctrina de acumulación de actos.

Palabras clave

1

Ataque armado, legítima defensa, uso de la fuerza, terrorismo internacional, doctrina de acumulación de actos.

Abstract

The emergence of terrorist groups that succeed in gaining effective control of territory has led states to resort to the use of force in order to eliminate their safe havens and territorial bases. To do so, in many cases, they have invoked the right to legitimate self-defence. In this context, this paper aims to analyse the applicability of this institution against international terrorism, studying one of its prerequisites: armed attack. Thus, it corroborates that serious terrorist acts can be classified as armed attacks, understanding that this is a reconceptualization and application of this legal category, analyses the threshold of seriousness required and studies the applicability of the doctrine of accumulation of events.

Keywords

Armed attack, self-defence, use of force, international terrorism, accumulation of events doctrine.

122

Sumario: I. Introducción. II. Naturaleza del acto terrorista. III. Usos mayores de la fuerza. IV. Usos menores de la fuerza. V. Doctrina de acumulación de actos. VI. Conclusiones. VII. Referencias bibliográficas.

I. INTRODUCCIÓN

El Consejo de Seguridad de Naciones Unidas viene calificando el terrorismo internacional como una de las amenazas a la paz y la seguridad internacionales más graves¹, llegando a considerar en 2015 al *Dáesh* como "una amenaza mundial sin precedentes" para la paz y seguridad internacionales². Nadie duda de que aunque se logre derrotar a las bases territoriales de estas organizaciones y su letalidad año a año fluctúe, el terrorismo internacional constituye una amenaza permanente. De hecho, hoy por hoy cientos de miles de personas en África viven bajo el control de grupos terroristas, muchos de ellos yihadistas (IEP 2022, pp. 30-32 y pp. 37-38).

Frente a esta amenaza, en las últimas décadas un número significativo de Estados ha emprendido acciones armadas contra sus expresiones más graves con el fin de reducir el grado de amenaza que representan o acabar con sus cobijos. Si bien en algunos casos se ha utilizado la fuerza amparándose en resoluciones del Consejo de Seguridad o aludiendo al consentimiento del Estado en el que se intervenía, los Estados occidentales, en muchos casos, han optado por invocar su presunto derecho inmanente a la legítima defensa o el derecho a la legítima defensa colectiva de otros Estados.

En este sentido, los debates jurídicos en torno a esta discutida, y discutible, práctica se han centrado en su aplicabilidad a los actores no estatales no sometidos a control estatal. No obstante, en esta oportunidad, vamos a dejar de lado esa importante cuestión para analizar el otro de los prerrequisitos para activar la legítima defensa: el ataque armado. Concretamente, estudiamos si los actos terroristas pueden ser jurídicamente equiparables a los ataques armados y qué particularidades cabe extraer a tenor de la naturaleza de los atentados.

Para la consecución de este objetivo hacemos uso de una metodología jurídica fundamentada en el estudio sistemático y minucioso de las fuentes propias del Derecho internacional. Esto es, analizamos el Derecho

¹ Entre otras, CS Res. 1377 (2001), 12 noviembre 2001, considerando 3; CS Res. 2395 (2017), 21 diciembre 2017, considerando 3; CS Res. 2462 (2019), 28 marzo 2019, considerando 3; CS PRST/2021/1, 12 enero 2021, considerando 3 y CS Res. 2617 (2021), 30 diciembre 2021, considerando 2.

² CS Res. 2249 (2015), 20 noviembre 2015, considerando 5.

internacional relativo al uso de la fuerza. Esto implica el examen de los tratados internacionales universales y regionales que se refieren a esta cuestión. el Derecho internacional consuetudinario aplicable, así como los actos de Organizaciones internacionales, especialmente las resoluciones de la Asamblea General y del Consejo de Seguridad de Naciones Unidas. Asimismo, además de la praxis estatal y de las Organizaciones internacionales vinculada con la cuestión, estudiamos la jurisprudencia internacional, esencialmente los pronunciamientos de la Corte en los que se ha ocupado de casos específicos en los que se han dado usos de la fuerza. Finalmente, atendemos a las aportaciones de la doctrina iusinternacionalista más cualificada, especialmente a los informes y documentos de carácter colectivo que tienen como fin afirmar el Derecho internacional vigente en este ámbito. De manera accesoria también observamos las consideraciones de los Estudios sobre Terrorismo. A través de este enfoque metodológico abordamos la naturaleza del acto terrorista, para pasar a analizar su equiparación con el ataque armado y las implicaciones que se derivan de ello.

II. NATURALEZA DEL ACTO TERRORISTA

Lejos de lo que podría creerse, los actos terroristas no tienen *per se* un carácter terrorista. Es su comisión para el logro de un objetivo mediato -creación de terror- que coadyuve al logro de un fin último -objetivo político, ideológico o religioso- lo que determina su carácter terrorista. Así, el sinfín de actividades sancionadas por los marcos universales y regionales sobre prevención y represión del terrorismo internacional vendrían a evidenciar, además de las patentes dificultades por abordar una definición general del mismo, el carácter innovador y adaptativo del fenómeno.

En este sentido, el estudio de los informes que desgranan la actividad terrorista reciente desprende que el *modus operandi* empleado va a ser diferente en función del lugar en el que se produzcan, la ideología y la capacidad logística de la entidad que los organice³. Así, por ejemplo, un estudio de la tipología de actos terroristas cometidos entre 2002 y 2019 evidencia que en Sudamérica, Europa, Eurasia y en el Sur de Asia los grupos optaron por los atentados bomba, mientras que en América Central y el Caribe existió una

124

³ Por ejemplo, atendiendo a la realidad del continente europeo, la EUROPOL (2020, pp. 19-20 y 2023, p. 18) ha analizado las tendencias en función de la clase de terrorismo. Así, el terrorismo yihadista ha pasado de utilizar explosivos caseros a armas blancas, frente al terrorismo de extrema derecha, que se ha caracterizado por el uso de pequeños artefactos explosivos e incendiarios con materiales como cócteles molotov, bombas de tubo o pirotecnia. Rapoport (2021, p. 913) no lo limita al continente europeo, identificándolo como una característica de la quinta ola del terrorismo.

preeminencia del asesinato y en América del Norte de ataques a infraestructuras (IEP 2020 p. 44). En todo caso, aunque existe una preeminencia del artefacto explosivo improvisado y los asaltos armados, también son frecuentes los secuestros, asesinatos o ataques a infraestructuras y servicios (IEP 2020 p. 44 y IEP 2022, p. 38). En el continente europeo, la EUROPOL (2021, pp. 13-20, 2022, pp. 15-16 y 2023, p. 18) ha identificado atentados realizados con diferentes tipos de vehículos, drones e incluso con artefactos incendiarios transportados por globos y con armas creadas con impresoras 3D.

De la diversidad de modalidades posibles se extrae otro elemento que consideramos central para la cuestión que nos ocupa: los diferentes niveles de gravedad de los actos terroristas. Desde un punto de vista extrajurídico, la gravedad suele venir establecida por la letalidad del acto y los efectos que provoca, extremos estrechamente relacionados con el *modus operandi* utilizado.

Precisamente aquí radica el punto de unión con el derecho a la legítima defensa. Como es bien sabido, la regulación de este derecho establece que el uso de la fuerza que da pie a su activación debe alcanzar la categoría de ataque armado. Sin embargo, no existe una definición jurídica de esta noción (IDI 2007a, párr. 26, pp. 26-27, ILA 2018, p. 6 y Gardan 2004, p. 143); tanto es así que la única referencia al "ataque armado" en la Carta lo encontramos en el mismo artículo 51. Hay quien ha señalado que esto es debido a que, en el momento de su aprobación, todos los Estados daban por supuesto qué lo constituía (Ochoa-Ruiz y Aguado 2005, p. 512, Alder 2013, p. 88 y Cocchini 2017, p. 89); una creencia en la línea de lo que afirmó la Corte Internacional de Justicia (1986, párr. 195) al sostener que existía un acuerdo general sobre la naturaleza de los actos que pueden ser constitutivos del ataque armado. Sea como fuere, los Estados, la Corte y los órganos de Naciones Unidas han optado por una aproximación inductiva, diferenciando los distintos usos de la fuerza en función de su gravedad: usos mayores de la fuerza y usos menores de la fuerza.

III USOS MAYORES DE LA FUERZA

La Corte Internacional de Justicia, en el caso sobre las actividades militares y paramilitares en Nicaragua y contra ella, realizó una aportación fundamental para aprehender la noción de ataque armado cuando diferenció usos mayores y usos menores de la fuerza (CIJ 1986, párr. 195 y CIJ 2003, párr. 51). La CIJ (1986, párr. 247) sostuvo que la razón de ser de estas categorías es la existencia de diferentes niveles de gravedad de los actos realizados, utilizándolo como un criterio fundamental para clarificar ante qué uso de la fuerza nos encontramos. Aunque la Corte no entró a definir cada una de esas categorías, clarificó que los usos mayores de la fuerza pueden ser

equiparables al ataque armado: "[...] the most grave forms of the use of force (those constituting an armed attack) [...]" (CIJ 1986, párr. 191). De esta consideración se deriva que la agresión armada, como "forma más grave y peligrosa del uso ilegítimo de la fuerza", también constituirá un uso mayor de la fuerza y un ataque armado (Alcaide Fernández 1995, pp. 577-580). Como es sabido, la agresión armada está definida⁵ en la Resolución 3314 (XXIX), de 14 de diciembre de 1974, junto con una lista *numerus apertus* en el artículo 3 de la misma que completa la definición.

Como señalábamos, la aproximación sectorial se ejemplifica con casos que la Corte ha ido tratando. Así, este órgano ha considerado que un uso mayor de la fuerza puede comprender la toma de infraestructuras, como aeropuertos, y poblaciones no fronterizas de un país (CIJ 2005, párrs. 19, 20 y 304) o el secuestro y asesinato de un centenar de civiles, así como la destrucción de pueblos, escuelas y centros religiosos (CIJ 2005, párr. 132). En relación con esto, con mucha menor trascendencia jurídica, los Manuales de Tallin⁶ han considerado que los ataques cibernéticos contra infraestructuras de un Estado también pueden ser considerados un ataque armado⁷; muchos Estados se han adherido a este extremo⁸.

⁴ AG Res. 3314 (XXIX),14 de diciembre 1974, considerando 5.

⁵ "La agresión es el uso de la fuerza armada por un Estado contra la soberanía, la integridad territorial o la independencia política de otro Estado, o en cualquier otra forma incompatible con la Carta de las Naciones Unidas [...]". Art. 1 de la AG Res. 3314 (XXIX),14 de diciembre 1974.

⁶ El Manual de Tallin y el Manual de Tallin 2.0 son dos documentos doctrinales elaborados por un grupo de expertos, bajo el patrocinio del Centro de Excelencia para la Ciberdefensa Cooperativa de la OTAN, con el fin de determinar el Derecho internacional aplicable a conflictos armados de carácter cibernético, abarcando el *ius ad bellum*, el *ius in bello*, las normas sobre responsabilidad internacional de los Estados, etc. En este sentido, cabe tener presente que esta interpretación no representa la posición de la OTAN, ni constituye una interpretación autorizada del Derecho internacional vigente. Por tanto, las normas propuestas, en el mejor de los casos, se configuran como una propuesta *de lege ferenda*. Véase: Schmitt 2013, pp. 4-11 y Schmitt 2017, pp. 2-5.

⁷ En este caso, los expertos de los Manuales de Tallin se referían a la acción de actores no estatales como grupos terroristas. En el plano interestatal consideraron que la operación Stuxnet de 2010 contra las centrifugadoras nucleares de Irán podía ser considerada como un ataque armado, mientras que el famoso ataque que sufrió Estonia en 2007 no alcanzó la escala y los efectos que requiere la CIJ. Esto es debido a que se ha considerado que una interrupción corta periódica de servicios cibernéticos no esenciales no constituye un ataque armado Véase: Schmitt 2013, regla 13, párr. 6, 13 y 17, pp. 55-59 y Schmitt 2017, regla 71, párr. 8, 10 y 19, pp. 341-345. Véase también: Bermejo Garcia y López Jacoiste, 2020, pp. 45-65 y OTAN 2020, párrs. 3.6 y 3.7.

Entre otros, Alemania (Naciones Unidas 2021, p. 43), Australia (Naciones Unidas 2021, pp. 5-6), Canadá (2022, puntos 45 a 47), Italia (2021, p. 9), Nueva Zelanda (2020,

Por otro lado, el Consejo de Seguridad nunca ha calificado un acto terrorista como un uso mayor de la fuerza o directamente como un ataque armado. como sí ha hecho con algunas agresiones interestatales. Dejando de lado las medidas "legislativas", este órgano se ha caracterizado por condenar los atentados, primero a través de resoluciones, después mediante Declaraciones del presidente y hoy en día a través de notas de prensa, así como por calificar los hechos, en un primer momento, como amenaza a la paz y la seguridad internacionales⁹. Esta falta de equiparación se justifica en que son los Estados los que *prima facie* entienden que un acto constituye un ataque armado, dejando al Consejo, al menos en teoría, la responsabilidad post facie de certificar si el acto tenía tal entidad y si la aplicación de la legítima defensa era lícita. Sin embargo, desde el 11-S el Consejo de Seguridad ha rehuido reunirse para analizar los usos de la fuerza realizados al amparo de la legítima defensa (Starski 2017, p. 48 v CDH 2020, párr. 70, p. 19), dejando de facto en manos de los Estados dicha valoración¹⁰. Los únicos casos en los que logramos identificar una calificación implícita de que un ataque terrorista constituye un ataque armado los encontramos en las Resoluciones 1368 (2001), de 12 de septiembre, 1373 (2001), de 28 de septiembre y 2249 (2015), de 20 de noviembre; las tres resoluciones fueron promovidas tras la comisión de grandes atentados terroristas en Estados occidentales. Por un lado, la Resolución 1368 (2001), a la hora de condenar los hechos acaecidos el 11 de septiembre, los califica de "ataques terroristas"; la Resolución 1373 (2001) ratificó esta calificación en los considerandos. De manera que, si se asumiera que las resoluciones reconocen el derecho inmanente de Estados Unidos a responder en legítima defensa ante el 11 de septiembre, cosa que no hacemos, la interpretación más razonable del término "ataque terrorista" sería considerarlo una forma específica de ataque armado¹¹. En todo caso, más allá de este extremo, en ese momento prácticamente toda la doctrina

puntos 7 y 8), Países Bajos (Naciones Unidas 2021, p. 64) y Singapur (Naciones Unidas 2021, párrs. 7-8, p. 84).

⁹ Así se ha señalado de forma genérica desde los atentados del 11 de septiembre y de forma específica respecto a los grupos *Al Qaeda*, Dáesh o *Boko Haram*. Véase: CS Res. 1368 (2001), 12 septiembre 2001, punto 1, y CS Res.1373 (2001), 28 septiembre 2001, considerando 2. En este sentido, véase: Wood, 2014, p. 199. En contra de esta calificación, por ejemplo: Tomás Fernández, 2005, pp. 257-258.

¹⁰ En este sentido, los autores del documento colectivo Leiden Policy Recommendations han afirmado la licitud de que terceros Estados analicen las operaciones en legítima defensa, incluso solicitando más información (Schrijver y Herik, párr. 44, p. 542).

¹¹ En esta línea, véase las consideraciones de Estados Unidos (CS 2001/946, 7 octubre 2001, p. 1); Reino Unido (CS 2001/941, 7 octubre 2001, p. 1); Canadá (CS 2001/1005, 24 octubre 2001, p. 1) y Australia (CS 2001/1104, 23 noviembre 2001, p. 1); Francia (CS 2001/1103, 23 noviembre 2001, p. 1) y Alemania (CS 2001/1127, 29 noviembre 2001, p. 1).

asumió y, además, sin grandes problemas, que el ataque tuvo la entidad de un ataque armado¹². No debemos perder de vista que se trató de un ataque de ejecución simple pero tremendamente complejo en el que se utilizaron cuatro aviones civiles como armas contra los símbolos del poder económico y militar de Estados Unidos, dejando casi 3.000 personas muertas y más de 6.000 heridas (Estados Unidos 2004, p. 311, nota al pie 188 y CNN 2018). Además, desde el punto de vista del objetivo mediato del acto fue un absoluto éxito en la medida en que no solo se retrasmitió prácticamente en directo para todo el globo, sino que también atrajo la atención de decenas de millones, sino de cientos de millones, de personas por todo el mundo¹³. Por otro lado, la polémica Resolución 2249 (2015), elaborada tras los atentados de noviembre de 2015 en París, recoge en el primero de sus puntos una condena a los "ataques terroristas" realizados por el *Dáesh*, así como su voluntad y capacidad de realizar nuevos ataques, en una posible referencia implícita a un ataque armado inminente.

Sea como fuere, desde el 11-S, tanto los Estados¹⁴ como la doctrina¹⁵, han asumido que los grupos terroristas como el *Dáesh*, *Al Shabaab*, *Boko Haram*, así como alguna de sus filiales, tienen la capacidad de llevar a cabo actos terroristas con la entidad de ataques armados. Hoy por hoy se trata de una cuestión incontrovertida. En este sentido, la aceptación general de que un acto terrorista puede alcanzar el umbral del ataque armado supone una reconceptualización y ampliación material de dicha categoría de uso de la fuerza que, por tanto, afecta al derecho a la legítima defensa.

No obstante, debe tenerse presente que si bien los actos terroristas pueden tener una entidad idéntica a los ataques armados a efectos del *ius ad bellum*, y efectivamente en algunos casos desde el 11-S hayan sido tratados como

¹² Entre otros: González Vega 2001, pp. 250-251, Alcaide Fernández 2001, p. 298, Bothe 2003, p. 230, Murphy 2009, p. 125, Regueiro Dubra, 2012, pp. 273-274, Pozo Serrano 2016, pp. 163-165, Henderson 2018, pp. 309-310, Gutiérrez Espada 2017, p. 148 Cocchini 2017, p. 208 y Bermejo García 2017, p. 17.

¹³ Se estimó que más de 12 millones de personas siguieron el atentado por la CNN, mientras que en España las cadenas de televisión aglutinaron a 9 millones de espectadores. El PAÍS (2001) sostuvo en su día que el 80% de la población española conectó en algún momento del día para seguir la noticia a través de la televisión. Véase también: Calduch Cervera 2001, pp. 195-198 y Fitzpatrick 2003, pp. 243-244.

¹⁴ Así lo han sostenido explícitamente Alemania (Naciones Unidas 2021, p. 43), Francia (2021, p. 36), Italia (2021, p. 9) y Reino Unido (2016, párr. 3.27, p. 45 y 2021, p. 64).

¹⁵ Entre otros: Gutiérrez Espada 2001, pp. 50-51, Kretzmer 2013, p. 274, Arimatsu y Schmitt 2014, p. 12, Wood, 2014, pp. 196-197, Gómez Isa 2015, p. 76, Peters 2015, Díaz Galán 2016, p. 233, Pozo Serrano 2018, p. 488, Rodríguez Rodríguez 2019, p. 6 y pp. 10-11 y Svicevic 2022, p. 150.

tales, son la excepción. Como apunta Wood (2014, pp. 196-197), lo "ordinario" es que sean tratados como delitos, en ocasiones con relevancia internacional, pudiendo entrar en juego los tratados universales y regionales de prevención y represión del terrorismo internacional a los que nos hemos referido (Fitzpatrick 2003, p. 244, Ramón Chornet 2004, pp. 30-33 y O'Connell 2010, p. 14).

IV USOS MENORES DE LA FUERZA

Frente al uso mayor de la fuerza, nos encontramos con los usos menores de la misma. Al igual que con los usos mayores de la fuerza, la CIJ ha optado por una aproximación casuística, estableciendo un listado de ejemplos, ya sea mediante el análisis de casos presentados ante la Corte o el análisis de la Resolución 2625 (XXV) que la Asamblea General realizó en 1986. Así, el Tribunal ha entendido que son usos menores de la fuerza, entre otros, los ataques puntuales como el lanzamiento de un misil contra un buque mercante. disparos repetidos hacia un helicóptero militar o el sembrado de minas con el que impacta un navío de guerra de otro Estado (CIJ 2003, párr. 64 y párr. 72), la ayuda a fuerzas rebeldes de un Estado por medio de suministro de armas o apovo logístico (CIJ 1986, párr. 195), el entrenamiento y transporte aéreo de grupos armados, fuerzas irregulares o mercenarios a un tercer Estado para luchar o incursiones desde el lugar donde se entrenaban (CIJ 1986, párr. 191 y CIJ 2005, párr. 127) o los incidentes fronterizos que implican uso de la fuerza (CIJ 1986, párr. 191). Cabe destacar que la CIJ (1986, párr. 191) consideró que la violación del deber de abstenerse de organizar, instigar, asistir o participar en actos de terrorismo en otro Estado, así como el consentimiento del uso de su territorio para la realización de estos actos constituyen un uso menor de la fuerza¹⁶. Más adelante volveremos sobre esta cuestión, pero no podemos continuar sin contextualizar que esta apreciación fue realizada en 1986, mucho antes del 11-S y otros actos terroristas de gran impacto, así como del auge de grupos terroristas con base territorial como el Dáesh, Al Shabaab o Boko Haram. El fenómeno terrorista actual no ha sido aún abordado por la CIJ, luego es una incógnita la interpretación que puede llegar a realizar. Sin embargo, atendiendo a la aceptación de los Estados a considerar determinados actos terroristas como ataques armados y la amenaza que suponen algunos de estos grupos, nos resulta razonable suponer que hoy en día el análisis de la Corte podría ir orientado a elevar la calificación de determinados actos de violencia que tradicionalmente han sido calificados como usos menores de la fuerza

¹⁶ En este sentido, véase: AG Res. 2625 (XXV), 24 octubre 1970, párr. 9 del ppio. 1 del anexo y AG Res. 2734 (XXV), 16 diciembre 1970, punto 5.

En esta línea, algunas Organizaciones internacionales africanas, como la Unión Africana o la Conferencia Internacional de la Región de los Grandes Lagos (CIRGL), tal vez por la dimensión de los actos realizados por actores no estatales a principios del siglo XXI, han ido mucho más allá de lo establecido por la CIJ, elevando a la categoría de agresión usos menores de la fuerza, como puede ser la provisión de "cualquier clase de apoyo" a actores no estatales para llevar a cabo "actos hostiles" o el patrocinio en la comisión de actos terroristas internacionales¹⁸. Por tanto, nos encontramos con unas normas regionales que calificarían como usos mayores de la fuerza unos hechos que el Derecho internacional general viene considerando usos menores de la fuerza. Si bien se trata de una cuestión cuyas implicaciones jurídicas merecen su propio análisis individualizado, es factible realizar unas consideraciones preliminares de carácter tentativo: estas disposiciones, sin duda relevantes, deben enmarcarse en el contexto africano, caracterizado por una falta de institucionalidad fuerte, la presencia de un gran número de actores no estatales que controlan territorios y, sobre todo, por la apuesta decidida por mecanismos de cooperación para la resolución de estos problemas. Así, por ejemplo, si se realiza una lectura comprensiva del conjunto de disposiciones de los tratados de la Unión Africana y de la CIRGL se evidencia que, aunque establecen una definición amplia de la agresión armada, apuestan de manera decidida por enfoques cooperativos¹⁹. Por tanto, podrían tratarse de unas

^{17 &}quot;[...]. The following shall constitute acts of aggression, regardless of a declaration of war by a State, group of States, organization of States, or non-state actor(s) or by any foreign entity: the sending by, or on behalf of, a Member State or the provision of any support to armed groups, mercenaries and other organized trans-national criminal groups which may carry out hostile acts against a Member State, of such gravity as to amount to the acts listed above, or its substantial involvement therein". Art. 1.c.viii del Pacto de Defensa Común y de no agresión de la Unión Africana, de 1 de enero de 2005. El art. 1.3.h del Protocolo de No Agresión y Defensa Mutua en la Región de los Grandes Lagos, de 15 de diciembre de 2006, es idéntico al artículo citado del tratado de la Unión Africana.

^{18 &}quot;[...]. The following shall constitute acts of aggression, regardless of a declaration of war by a State, group of States, organization of States, or non-state actor(s) or by any foreign entity: the encouragement, support, harbouring or provision of any assistance for the commission of terrorist acts and other violent trans-national organized crimes against a Member State". Art. 1.c.xi del Pacto de Defensa Común y de no agresión de la Unión Africana, de 1 de enero de 2005. El art. 1.3.k del Protocolo de No Agresión y Defensa Mutua en la Región de los Grandes Lagos, de 15 de diciembre de 2006, es idéntico al artículo citado del tratado de la Unión Africana.

¹⁹ Por ejemplo, en el caso del Protocolo de No Agresión y Defensa Mutua en la Región de los Grandes Lagos los Estados, tras dedicar los artículos 3, 4 y 5 a delimitar la renuncia a la amenaza o uso de la fuerza, en el artículo 7 se refieren a la responsabilidad regional en la gestión de la seguridad fronteriza común. En dicho artículo, además de establecer medidas destinadas a la cooperación transfronteriza, afirman lo siguiente: "The

normas particulares regionales circunscritas al contexto africano que no pretenderían modificar el Derecho internacional general, sino adaptarlo a su realidad material concreta.

Si se asumiera este extremo, los efectos de los usos menores de la fuerza respecto el Derecho internacional general son bien conocidos: hechos ilícitos que no tienen la consideración de ataques armados, por lo que no pueden implicar la activación del derecho a la legítima defensa, siendo una violación del principio sobre la prohibición de la amenaza o uso de la fuerza, además del principio sobre la prohibición de no injerencia en los asuntos internos, capaces de hacer incurrir a los Estados en responsabilidad internacional (CIJ 1986, párrs. 195 y 247, CIJ 2005, párrs. 161-164 y Laudo Eritrea-Etiopía 2005, párr. 12).

El hecho de que la activación de la legítima defensa no sea posible no significa que el Estado quede indefenso; como propone el Instituto de Derecho Internacional (IDI 2007b, punto 5), podría llevar a cabo las medidas policiales necesarias para repeler el ataque hasta que el Consejo de Seguridad adopte las medidas pertinentes de acuerdo con los artículos 39 y siguientes de la Carta (Kretzmer 2013, p. 246).

En suma, a la hora de determinar si un acto puede ser considerado un uso menor de la fuerza o, por el contrario, tiene la entidad de un ataque armado, debemos atender a un elemento fundamental. Aunque la CIJ no lo identificó como tal (Mashi, Hamdi y Salman 2022, p. 331), de su argumentación podemos afirmar que es la gravedad del acto (CIJ 1986, párr. 247)²⁰, esto es, la escala y efectos del mismo (CIJ 1986, párr. 195)²¹. Junto con este criterio, asumido ampliamente por los Estados²², los análisis casuísticos realizados por la Corte y el contenido de la Resolución 2625 (XXV) de la Asamblea General pueden constituir "puntos de apoyo"²³ sobre los que determinar la gravedad del acto.

duty to refrain, subject to the right of individual or collective self-defence, from the threat or use of force in violation of the existing international borders of another State to resolve any disputes, particularly territorial disputes and frontier incidents". Véase el art. 7.6.e del del Protocolo de No Agresión y Defensa Mutua en la Región de los Grandes Lagos, de 15 de diciembre de 2006.

²⁰ Así lo han mantenido, entre otros: Murphy 2009, p. 125, Regueiro Dubra 2012, p. 241; Gómez Isa 2015, p. 76 y Mashi, Hamdi y Salman 2022, pp. 330-331.

²¹ Gardan 2004, pp. 142-143, Gómez Isa 2015, p. 16 v Henderson 2018, p. 310.

²² Australia (Naciones Unidas 2021, pp. 5-6), Canadá (2021, puntos 45 a 57), Estonia (Naciones Unidas 2021, p. 30), Italia (2021, p. 9), Noruega (Naciones Unidas 2021, p. 69), Nueva Zelanda (2020, puntos 7 y 8), Países Bajos (Naciones Unidas 2021, p. 64) y Suiza (Naciones Unidas 2021, p. 88) se han pronunciado en este sentido.

²³ La Corte (1986, párr. 191) recurrió a la Resolución 2625 (XXV) de la Asamblea General, de 24 de octubre de 1970, para distinguir los diferentes niveles de gravedad de

Además de la resolución de la Asamblea General y la jurisprudencia de la Corte, identificamos varios elementos, muy trabajados en los Estudios sobre Terrorismo, que pueden ser utilizados como elementos accesorios para clarificar dicha gravedad. En este sentido, el modus operandi, por su relación estrecha con los efectos del acto terrorista, se presenta como un criterio relevante, que deberá ser complementado con otros menos aprehensibles, como el miedo generado y el simbolismo del acto. Estos puntos de apoyo deben analizarse de forma conjunta, ya que la influencia de unos sobre otros los condiciona. Por ejemplo, el simbolismo de un acto o un modus operandi concreto influye de forma determinante en la escala y efectos del mismo, y estos aspectos a su vez son determinantes para analizar el temor generado. Además, debemos tener en cuenta que se trata de puntos de apovo que, por sí mismos, no son suficientes para clarificar si el acto puede constituir un uso menor o mayor de la fuerza. De hecho, si analizáramos el modus operandi de forma individualizada, siguiendo lo señalado por la Corte, concluiríamos que la mera colocación de un artefacto explosivo, como una mina o coche bomba, no parece suficiente para afirmar la existencia de un ataque armado, exigiéndose que el acto produzca unos efectos significativos²⁴.

Así, el estudio del *modus operandi* del acto puede coadyuvar a clarificar la gravedad del acto, a fin de determinar si el acto terrorista puede ser considerado un uso menor de la fuerza o un ataque armado en toda regla. Hay actos terroristas, como los ataques con armas blancas, que dificilmente pueden alcanzar unos efectos de envergadura²⁵. En cambio, cuando se hace uso

los usos de la fuerza, esto es, los que podían alcanzar el grado de ataque armado y los que eran usos menores de la fuerza.

²⁴ Hay quien podría sostener que la toma en consideración de las armas utilizadas en los atentados terroristas y la forma de utilizarlas se contradice con lo que la Corte afirmó en la Opinión Consultiva sobre las armas nucleares (CIJ 1996, pár. 39) cuando sostuvo que el artículo 51 de la Carta no se refiere a la elección de los medios de ataque, dando a entender que las armas son irrelevantes para la calificación de un acto como ataque armado. Si bien es cierto que por sí mismo el uso de un medio u otro para realizar un ataque armado no es suficiente para alcanzar esa calificación jurídica, en línea con lo que venimos sosteniendo, consideramos que las armas empleadas pueden servir de punto de apoyo, junto con otros elementos, para realizar la valoración jurídica del acto. Esta fue una de las conclusiones propuestas por el ponente del informe del IDI (2007a, p. 147, conclusión 7) para su toma en consideración.

²⁵ Lamentablemente, durante los últimos años hemos presenciado numerosos actos de este tipo. Por ejemplo, el apuñalamiento en el puente de Londres de diciembre de 2019 que dejó dos personas muertas, el ataque con cuchillos en una iglesia de Niza en octubre de 2020, con 3 personas muertas, o el ataque con un arma blanca en un consulado francés en Arabia Saudí ese mismo día, dejando un herido. Como señala Eden Stwards en su análisis, esta clase de ataques se ha vuelto más frecuente en Europa debido a la facilidad de planificarlo, ejecutarlo y prevenirlo. Asimismo, la letalidad de estos ataques es menor

de artefactos explosivos y de armas de fuego, como pudo ser el atentado con un camión bomba en Mogadiscio en 2017 que dejó casi 600 víctimas²⁶ o el reciente atentado suicida en una mezquita de Pakistán²⁷, la calificación como uso mayor de la fuerza, atendiendo a la práctica estatal de las últimas décadas, es más evidente.

Sin embargo, debemos tener presentes las limitaciones que presenta el análisis de los *modus operandi*. Hay actos de terror, como el uso de vehículos más o menos pesados o combinación de varios *modus operandi*, con unos efectos que, aun siendo graves, presentan una letalidad relativa y un número de heridos significativo²⁸. Ejemplos de esto pueden ser el ataque con bombas incendiarias en Palestina de 2015²⁹, los ataques con cuchillos de 2016 y 2017 en Egipto³⁰, los atropellos de agosto de 2017 en Las Ramblas de Barcelona³¹, el atropello y ataque con cuchillos contra ciclistas en Tayikistán en 2018³², el

debido a la naturaleza de las armas empleadas. A nuestro juicio, existe una relación estrecha entre la capacidad organizativa de los grupos terroristas y la preferencia por esta clase de atentados menos sofisticados (BBC 2019, BBC 2020, Al Jazeera 2020 y Stewart 2020, pp. 1-9).

²⁶ El 14 de octubre de 2017 un camión bomba hizo explosión en Mogadiscio, Somalia, provocando 587 muertos, 228 heridos y 56 personas desaparecidas. Este atentado, atribuido a *Al Shabaab*, se considera el tercer atentado más mortífero de la historia, tras los atentados del 11 de septiembre de 2001 y el ataque coordinado en dos ciudades yazidíes en el norte de Iraq, organizado por el *Dáesh* y con un saldo de 796 personas muertas (Hiiraan online 2018).

²⁷ El 30 de enero de 2023 un hombre hizo explotar su chaleco bomba en una mezquita frecuentada por policías pakistaníes, en Peshawar (BBC 2023a).

²⁸ En este sentido, Arabia Saudí manifestó en 2004 que los actos individuales de terror no podían ser equiparables a un ataque armado que justificara la activación de la legítima defensa (Arabia Saudí, 2004, párr. 31).

²⁹ El 31 de julio de 2015 un grupo de ultraortodoxos judíos llevó a cabo un ataque con cócteles molotov contra una casa en la localidad palestina de Duma. El ataque, calificado como terrorista por parte del Ejecutivo del entonces presidente, Binyamin Netanyahu, se saldó con 3 personas muertas y una herida (Bachner 2020).

³⁰ El 8 de enero de 2016 dos personas vinculadas al *Dáesh* asaltaron un hotel del Mar Rojo, Egipto, atacando con cuchillos a dos turistas. Un año después, el 14 de julio de 2016, un egipcio que recibió instrucciones de la organización yihadista irrumpió en la playa privada de un hotel de la misma localidad, Hurghada, matando a tres personas e hiriendo a cuatro turistas. En los dos casos los objetivos eran turistas extranjeros (BBC 2016 y Hatem y Hendawi 2017).

³¹ Como es bien sabido, el 17 de agosto de 2017 tuvo lugar un atropello masivo en las Ramblas de Barcelona, así como un intento de atentado en Cambrils, por parte de personas adscritas al *Dáesh*, dejando un saldo de 16 personas muertas y 137 heridos (España 2019).

³² El 29 de julio de 2019 cinco personas llevaron a cabo un ataque contra seis turistas norteamericanos y suizos que estaban realizando una ruta en bicicleta. Tras atropellarles,

atropello de Tokio de 2019³³, el apuñalamiento de seis personas en Nueva Zelanda en 2021³⁴ o el asesinato de un sacerdote con un machete en España en 2023³⁵. Nos encontramos ante hechos muy graves, pero que presentan una mortalidad sustancialmente menor.

Por tanto, como se evidencia de los casos analizados, un análisis del *modus operandi* de un atentado terrorista puede servir como un punto de apoyo para determinar si dicho acto tiene la gravedad suficiente para ser considerado un ataque armado. Por el contrario, si el acto no tiene la entidad suficiente, será un uso menor de la fuerza y no podrá dar lugar al derecho a la legítima defensa a no ser que nos encontremos ante un supuesto de acumulación de actos.

V. DOCTRINA DE ACUMULACIÓN DE ACTOS

En los casos en los que un acto terrorista no pueda alcanzar el grado de ataque armado, la doctrina de acumulación de actos establecida por la CIJ toma un protagonismo del que se debe dar cuenta. Como es sabido, la Corte teorizó que una serie de actos que por sí solos no alcancen el carácter de ataque armado pueden ser considerados de forma conjunta con el fin de sostener que nos encontramos ante un ataque armado³⁶ y así, si se dieran el resto de los prerrequisitos y condiciones de ejercicio de la institución, posibilitar la

les atacaron con cuchillos y un hacha, dejando cuatro personas muertas y dos heridas. Aunque la autoría se atribuyó al *Dáesh*, la fiscalía del país acusó al Partido del Renacimiento Islámico de Tayikistán (Tajikistán, 2018).

³³ El 1 de enero de 2019 una persona vinculada a la secta *Aum Shinrikyo* llevó a cabo un atropello masivo en Tokio en el que resultaron heridas 9 personas (Mckirdy y Ogura 2018).

³⁴ El 3 de septiembre de 2021 una persona "partidaria del *Dáesh*" llevó a cabo un acto de terror con cuchillos en un supermercado de la localidad neozelandesa de Auckland, dejando seis personas heridas (BBC 2021).

³⁵ El 26 de enero de 2023 un "lobo solitario" yihadista atacó una parroquia en Algeciras dejando un saldo de un sacerdote muerto y tres personas heridas (BBC 2023b).

³⁶ En el caso sobre las actividades militares y paramilitares en y contra de Nicaragua la Corte (1986, párr. 231) reconoció implícitamente la tesis de acumulación de actos al afirmar lo siguiente: "Very little information is however available to the Court as to the circumstances of these incursions or their possible motivations, which renders it difficult to decide whether they may be treated for legal purposes as amounting, singly or collectively, to an "armed attack" by Nicaragua on either or both States". En 2003, en el caso de las plataformas petrolíferas, la CIJ (párr. 64) reconoció explícitamente esta posibilidad y la puso en práctica, analizando una serie de ataques como el ataque a una nave, a unos helicópteros estadounidenses o la colocación de minas. En 2005, en el caso de las actividades armadas en el territorio del Congo, la Corte (2005, párr. 146) asumió definitivamente esta doctrina concluyendo lo siguiente: "The Court is of the view that, on the evidence

activación de la legítima defensa. La CIJ (2003, párr. 64) entiende que estos ataques, que pueden ser realizados a lo largo de un tiempo no definido y en diferentes lugares del territorio, se fundamentan en que exista un ánimo de atacar y en la gravedad de los ataques. A pesar de que gran parte de la doctrina ha avalado su pertinencia (ILA 2018, p. 7), sigue existiendo controversia pues hay debates no resueltos³⁷. En todo caso, si esta doctrina fuera de aplicación, conviene apuntar tres cuestiones.

En primer lugar, como consideración preliminar, no debemos perder de vista que esta doctrina rompe con la concepción de la legítima defensa como una institución que pretende frenar un ataque armado en curso. En este sentido, esta doctrina puede considerarse un respaldo a la legítima defensa anticipada en sentido estricto (ILA 2018, p. 7), esto es, la activación de la legítima defensa frente a un ataque que todavía no ha comenzado, pero cuyo inicio es inminente. No se trata de una cuestión menor, ya que la inexistencia de un acuerdo general sobre la noción de inminencia provoca que, en la práctica, los Estados acaben ejercitando este derecho de forma preventiva, desembocando en usos de la fuerza prohibidos³⁸.

before it, even if this series of deplorable attacks could be regarded as cumulative in character, they still remained non-attributable to the DRC".

³⁷ Por ejemplo, Bothe 2003, p. 236, Kretzmer 2013, pp. 243-244, Wood 2014, p. 202, Cocchini 2017, p. 9 y ILA 2018, p. 7.

³⁸ La única aportación reseñable del Grupo de Alto Nivel, y del Secretario General, la encontramos en la equiparación que realizó con el término "próximo" al hablar de ataque "inminente o próximo". Así, la inminencia parece aludir a que el ataque debe ser cercano en el tiempo. La doctrina posterior profundizó en su naturaleza en dos sentidos. Por un lado, los autores de los Principios Chatham apuntaron a que el concepto no solo estaba relacionado con el tiempo –en sus términos, "irreversible emergency"–, sino también con las circunstancias de la amenaza, analizada caso por caso (Chatham House 2005, ppio. 4). Vinculado con esto, se ha apuntado que la inminencia está estrechamente relacionada con la necesidad, en la medida en la que se considere que cualquier retraso en la reacción convertiría en ineficaz la acción para impedir el ataque. Así, los autores de los Manuales de Tallin plantearon que este debía ser el criterio que debía primar frente al carácter temporal (Schmitt 2013, regla 15, párr. 4, pp. 64-65 y Schmitt 2017, regla 71, regla 73, párr. 4, p. 351). Por otro lado, la doctrina ha tratado de concretar la inminencia señalando que el ataque, en palabras del IDI (2007b, punto 2) y la ILA (2018, pp. 13-14), tiene que ser "manifiestamente" inminente. Además, la ILA añadió que el ataque debe ser "específico" y verificable en indicadores objetivos. En este sentido, los Principios Chatham exigen que existan evidencias sólidas, mientras que los autores del documento Leicen policy recommendations hablan de base razonable y objetiva (Schrijver y Herik, párrs. 45-46, p. 543). Estos académicos propusieron que algunos de los factores determinantes para afirmar que estamos ante un ataque inminente podían ser la gravedad de la amenaza de ataque, la capacidad del atacante y la naturaleza del ataque, así como la situación geográfica del Estado víctima o que este hubiera sido objeto de ataques anteriormente. En este sentido, destaca la lista no exhaustiva de criterios planteada por David Bethlehem (2012, ppio 8, pp.

En segundo lugar, dando por buena la legítima defensa anticipada en sentido estricto, desde el punto de vista práctico nos encontramos con un problema de atribución de los actos a una única entidad, un extremo más sensible en el caso del terrorismo internacional. De la misma manera que nadie pone en cuestión que la víctima de un ataque armado solo puede ser un Estado, no se suele cuestionar que haya un único responsable del ataque armado. La Corte, al analizar casos concretos, no ha explicitado este axioma, pero siempre se ha dado por hecho esta cuestión, va sea hipotetizando que el Estado era responsable de toda la serie de actos que podían dar lugar al ataque armado o una vez realizado ese análisis, descartando su responsabilidad (CIJ 2004, párr. 64 y CIJ 2005, párr. 146). En el caso del terrorismo internacional, la atribución de la autoría de los actos realizados adquiere una relevancia cualificada si se atiende a la actual tendencia que presentan. Tal y como constatan los últimos informes que estudian la evolución de la amenaza terrorista, es difícil determinar cuándo un acto es realizado por un grupo terrorista o cuándo, por el contrario, está realizado por individuos que no están efectivamente encuadrados en dicha organización, pudiendo identificar una simple adscripción ideológica (EUROPOL 2019, p. 2 y pp. 4-6, IEP 2020, p. 48, 57 y 64, España 2020, p. 51, EUROPOL 2022, pp. 29-30 y EUROPOL 2023, p. 75). Un ejemplo de ello puede ser el tiroteo masivo de las Vegas de 2017, revindicado falsamente por el Dáesh³⁹. Por lo tanto, a la hora de analizar estos actos terroristas, para su cómputo conforme a la doctrina de acumulación de actos, debe prestarse una atención mayúscula a que

^{775-776),} asumida como propia por Reino Unido (2017, p. 16) y Estados Unidos (2016, p. 6 y Egan 2016, p. 239), para el caso de la legítima defensa anticipada en sentido estricto contra actores no estatales: la naturaleza e inmediatez de la amenaza, la probabilidad del ataque, si el ataque forma parte de un patrón concertado de actividad armada, la escala probable del ataque y los daños que podría provocar no realizar ninguna acción, así como la probabilidad de posibilidades futuras para tomar medidas efectivas en legítima defensa causando menos daños. En definitiva, como hemos puesto de manifiesto, existe una tensión entre quienes apuestan por una noción de inminencia más palpable, vinculada con la proximidad temporal de una amenaza evidente, y quienes tratan de ir más allá, apoyándose en elementos especulativos. Así, la aplicación de esta noción "especulativa" de la inminencia provoca que en la práctica los Estados se deslicen de la amenaza inminente a la amenaza latente, ejercitando legítimas defensas de carácter preventivo. Véase también: Gardan 2004, pp. 146-147, Arimatsu y Schmitt 2014, pp. 16-17, Cocchini 2017, p. 98 y Gutiérrez Espada 2017, pp. 155-157.

³⁹ El 1 de octubre de 2017 Stephen Craig Paddock abrió fuego contra una multitud reunida para asistir a un festival de música country, dejando 58 muertos y 851 heridos, siendo los hechos más sangrientos en Estados Unidos desde los atentados del 11-S. Aunque el acto terrorista fue revindicado por el *Dáesh*, el FBI no encontró pruebas de la vinculación de esta persona con el grupo terrorista (CBS News 2017 y EUROPOL 2019, p. 24).

estos se hayan organizado y ejecutado efectivamente por una misma entidad. En el caso de que se trataran de verdaderos actos de terrorismo de carácter individual que no alcancen la dimensión de ataque armado, en la medida en la que no son vinculables a ninguna entidad, no podrán ser tomados en consideración. Por el contrario, si en los atentados está involucrado el mismo grupo, la doctrina de acumulación de actos podría ser de aplicación, calificando los atentados terroristas como un ataque armado.

En tercer lugar, el tiempo trascurrido entre los atentados terroristas se presenta como una cuestión a tener en cuenta a la hora de invocar esta doctrina⁴⁰. Si bien es cierto que la Corte no consideró este elemento como problemático. estableciendo que pueden tener lugar a lo largo del tiempo (CIJ 2003, párr. 64), sostenemos que el establecimiento de ventanas de tiempo razonables para permitir la aplicación de esta doctrina ahondaría en el respeto del sistema de seguridad colectiva, evitando el abuso que se puede hacer de la legítima defensa. A nuestro juicio, cuando la Corte apuesta por periodos más o menos largos entre acto y acto –entendemos que podríamos estar ante meses de distancia temporal—, no está teniendo en cuenta el ejercicio de la legítima defensa. Así, esta doctrina solo debería ser aplicable durante un periodo razonable de tiempo -horas, a lo sumo, varios días- en el que el Consejo de Seguridad no hava tenido la oportunidad de ocuparse de la amenaza terrorista. Si median semanas o meses entre acto y acto, es razonable asumir que el Consejo de Seguridad ha tenido tiempo para decidir si es necesario actuar y, si fuera pertinente, aplicar las medidas correspondientes para que estos ataques no se produzcan. Si no fuera el caso, nos encontraríamos con otra clase de problemas que no deberían ser resueltos mediante interpretaciones expansivas de la legítima defensa. En términos generales, en la medida en la que el Consejo de Seguridad está permanentemente reunido y trascurre tiempo considerable entre acto y acto, no creemos que exista margen para invocar el derecho a la legítima defensa. Así, podría darse un supuesto en el que se produzcan actos terroristas que tomados en conjunto sean calificables como un ataque armado, pero en el que, dado el tiempo trascurrido entre acto y acto, carezca de sentido activar el derecho a la legítima defensa.

Además de esta postura respecto al ámbito temporal, por el momento minoritaria, no se debe perder de vista que debe existir cierto punto de unión entre los actos, exigencia que algunos autores, como Brownlie (1958, p. 731), elevan a la realización de campañas "coordinadas y generalizadas". En

⁴⁰ En ocasiones los actos terroristas se conforman de uno o varios ataques simultáneos o coordinados durante un periodo relativamente corto de tiempo. En esos casos, a efectos prácticos se considera que todos los ataques constituyen el mismo atentado. Por ejemplo, el atentado en París de noviembre de 2015, el atentado en Bombay de 2008 o el mismo atentado del 11 de septiembre de 2001.

esta línea, Países Bajos (2021, p. 55) ha defendido que los actos deben ser algo más que incidentes aislados (Cassese 2005, p. 469).

Si los actos tienen lugar durante un periodo razonable de tiempo y el Estado atacado logra demostrar que esos actos son organizados, coordinados o impulsados por la misma entidad, es entonces cuando se debería analizar la gravedad del acto terrorista. Como hemos señalado anteriormente, se deberá concluir que el conjunto de actos por sí solos no tienen la escala ni efectos suficientes, esto es, que revisten de una gravedad menor.

Una vez constatada su naturaleza como usos menores de la fuerza, se procederá a justificar por qué la concurrencia de esos atentados terroristas presenta la entidad suficiente para ser calificados como ataque armado. Aunque el ordenamiento jurídico no lo exige, convendría que los Estados explicitaran al Consejo de Seguridad, en las cartas con las que cumplen con el deber de informar de la activación de la prerrogativa del artículo 51 de la Carta, las características y efectos de los actos terroristas que interpretados conjuntamente tienen la dimensión de ataque armado. En caso de darse, cabe señalar que, jurídicamente, el ataque armado surgiría en el momento en el que el acto terrorista de la serie sea suficiente para determinar la existencia del ataque armado, pero la violación abarcaría todo el periodo desde el primero de los actos de la serie hasta que estos finalicen⁴¹. En cualquier caso, nos mostramos recelosos ante la posibilidad de que se produzcan una serie de actos terroristas sin la entidad suficiente para ser considerados ataques armados y que todos ellos estén organizados por una misma entidad.

Por lo tanto, si se quiere aplicar la doctrina de acumulación de actos, el Estado deberá demostrar que los actos que pretende vincular son organizados, coordinados o impulsados por una misma entidad y que, en conjunto, presentan la gravedad requerida como para poder afirmar que nos encontramos ante un ataque armado. Si se cumplieran estos dos extremos, sería posible aplicar la doctrina de acumulación de actos, calificando tales actos como ataque armado y, por lo tanto, de cumplirse el resto de los prerrequisitos y condiciones de esta institución, abrir la puerta a la activación del derecho a la legítima defensa. Sin embargo, como hemos planteado, cabe cuestionar el recurso a esta institución cuando existe tiempo material para que el Consejo de Seguridad decida adoptar las medidas necesarias conforme a lo establecido en el artículo 51 de la Carta. En los casos en los que no sea aplicable la doctrina de acumulación de actos, seguirá siendo posible implementar medidas de carácter policial para detener-los hasta que el Consejo de Seguridad tome las medidas adecuadas.

⁴¹ En este punto es factible hacer una analogía con los hechos compuestos abordados en el artículo 15 del Proyecto de Artículos sobre la responsabilidad del Estado por hechos internacionalmente ilícitos (CDI 2001, art. 15 y comentarios 8 a 10 al art. 15 y Alcaide Fernández 1995, pp. 610-611).

VI. CONCLUSIONES

Hoy en día está ampliamente aceptado que algunos atentados terroristas pueden alcanzar la entidad de ataque armado y ser calificados como tales. Este extremo es una afección evidente al principio de prohibición de amenaza o uso de la fuerza en tanto en cuanto que se produce una reinterpretación del concepto de ataque armado que puede afectar a la excepción de dicha norma, esto es, al derecho a la legítima defensa.

No obstante, no todo acto terrorista recibe este trato jurídico. No solo porque preferentemente se recurran a medidas policiales y penales para su represión, sino porque la jurisprudencia de la CIJ ha dejado claro que para que un uso de la fuerza sea calificado como uso mayor de la fuerza debe tener cierta gravedad. En la medida en que es un análisis casuístico, es posible recurrir a la jurisprudencia de la Corte y la Resolución 2625 (XXV) de la Asamblea General, junto a otros elementos a los que nos hemos referido, como el *modus operandi*, para determinar la escala y efectos del acto.

En caso de que el acto terrorista no alcance el umbral del ataque armado, puede ser de aplicación la doctrina de acumulación de actos. Su utilización en el supuesto del terrorismo se presenta compleja por la propia naturaleza del terrorismo internacional, pero fundamentalmente por su encaje en el sistema de seguridad colectiva. En este sentido, aunque fuera lícito invocar la legítima defensa, cabe cuestionar su alegación si ha trascurrido el tiempo suficiente para que el Consejo de Seguridad decida adoptar las medidas necesarias; el uso de la institución junto con la doctrina de acumulación de actos puede comprometer el sistema de seguridad colectiva.

En todo caso, se debe tener presente que, aunque un acto terrorista pueda ser calificado como ataque armado, también debería atenderse al prerrequisito relativo a la vinculación estatal entre el actor no estatal y el Estado en el que se realizaría la acción. Incluso de darse ambos prerrequisitos, la posibilidad de invocar el derecho a la legítima defensa no implica que necesariamente haya que responder utilizando esta institución, ni que sea aconsejable hacerlo.

VII REFERENCIAS BIBLIOGRÁFICAS

1. Tratados internacionales y actos de Organizaciones internacionales

Pacto de Defensa Común y de no agresión de la Unión Africana, de 1 de enero de 2005.

Protocolo de No Agresión y Defensa Mutua en la Región de los Grandes Lagos, de 15 de diciembre de 2006.

AG Res. 2625 (XXV), 24 octubre 1970.

AG Res. 2734 (XXV), 16 diciembre 1970.

- AG Res. 3314 (XXIX), 14 de diciembre 1974
- CS Res. 1368 (2001), 12 septiembre 2001.
- CS Res.1373 (2001), 28 septiembre 2001.
- CS Res. 1377 (2001), 12 noviembre 2001.
- CS Res. 2395 (2017), 21 diciembre 2017.
- CS Res. 2462 (2019), 28 marzo 2019.
- CS Res. 2617 (2021), 30 diciembre 2021.
- CS PRST/2021/1, 12 enero 2021.

2. Jurisprudencia internacional

- CIJ. 1986. Caso sobre las actividades militares y paramilitares en Nicaragua y contra ella (Nicaragua vs. EE. UU.).
- CIJ, 1996. Opinión Consultiva de 8 de junio de 1996 sobre la legalidad de la amenaza o el empleo de armas nucleares.
- CIJ. 2003. Caso de las plataformas petrolíferas (Irán vs. EE. UU.)
- CIJ. 2005. Caso relativo a las actividades armadas en el territorio del Congo (Congo vs. Uganda).
- Laudo Eritrea-Etiopía. 2005. Comisión de Reclamaciones de Eritrea-Etiopía Laudo parcial: Jus Ad Bellum Reclamaciones de Etiopía 1-8, 19 diciembre.

3. Fuentes bibliográficas

3.1. Documentos de Organizaciones internacionales y Estados

- CS 2001/946, 7 octubre 2001.
- CS 2001/941, 7 octubre 2001.

140

- CS 2001/1005, 24 octubre 2001.
- CS 2001/1104, 23 noviembre 2001.
- CS 2001/1103, 23 noviembre 2001.
- CS 2001/1127, 29 noviembre 2001.
- CS 2019/320 AG 73/839, 19 abril 2019.
- Arabia Saudí. 2004. Declaración escrita de Arabia Saudí en torno a la Opinión Consultiva sobre las consecuencias jurídicas de la construcción de un muro en el territorio palestino ocupado. 30 enero 2004. Acceso el 21 de junio de 2023. icjcij.org/public/files/case-related/131/1543.pdf.
- CDI. 2001. Proyecto de Artículos sobre la responsabilidad del Estado por hechos internacionalmente ilícitos (2001). AG CN.4/SER.A/2001/Add.1 (Part2).
- CDH. 2020. Informe de la Relatora Especial sobre las ejecuciones extrajudiciales, sumarias o arbitrarias, Agnès Callamard, sobre el uso de drones armados para cometer asesinatos selectivos. AG HRC/44/38, 17 agosto 2020.
- Canadá. 2022. International Law applicable in cyberspace. Acceso el 21 de junio de 2023. international.gc.ca/world-monde/issues_development-enjeux_developpe-ment/peace_security-paix_securite/cyberspace_law-cyberespace_droit.aspx?lang=eng.

- EUROPOL. 2019. "Caliphate Soldiers and Lone Actors: What to Make of IS Claims for Attacks in the West 2016-2018". *ICCT Research Paper*. Acceso el 21 de junio de 2023. europol.europa.eu/publications-documents/caliphate-soldiers-and-lone-actors-what-to-make-of-claims-for-attacks-in-west-2016-2018.
- EUROPOL. 2020. European Union Terrorism situation and trend report 2020. Luxemburgo: Oficina de Publicaciones de la Unión Europea. Acceso el 21 de junio de 2023. europol.europa.eu/activities-services/main-reports/european-union-terrorism-situation-and-trend-report-te-sat-2020.
- EUROPOL. 2021. European Union Terrorism situation and trend report 2021. Luxemburgo: Oficina de Publicaciones de la Unión Europea. Acceso el 21 de junio de 2023. europol.europa.eu/publication-events/main-reports/european-union-terrorism-situation-and-trend-report-2021-te-sat
- EUROPOL. 2022. European Union Terrorism situation and trend report 2022. Luxemburgo: Oficina de Publicaciones de la Unión Europea. Acceso el 21 de junio de 2023. europol.europa.eu/publication-events/main-reports/european-union-terrorism-situation-and-trend-report-2022-te-sat
- EUROPOL. 2023. European Union Terrorism situation and trend report 2023. Luxemburgo: Oficina de Publicaciones de la Unión Europea. Acceso el 21 de junio de 2023. europol.europa.eu/publication-events/main-reports/european-union-terrorism-situation-and-trend-report-2023-te-sat
- España. 2019. Interior reconoce hasta el momento a 96 personas como víctimas del terrorismo por los atentados de Barcelona y Cambrils y la explosión de Alcanar. Acceso el 21 de junio de 2023.
- España. 2020. *Informe Anual de Seguridad Nacional 2020*. España: Ministerio de la Presidencia, relaciones con las Cortes y Memoria Democrática. Acceso el 21 de junio de 2023. dsn.gob.es/es/documento/informe-anual-seguridadnaciona-12020lamoncloa.gob.es/serviciosdeprensa/notasprensa/interior/Paginas/2019/010819-atentados bcn.aspx./
- Estados Unidos. 2004. The 9/11 Commission Report: Final Report of the National Commission on Terrorist Attacks Upon the United States, Featured Commission Publications. Washington: Imprenta del gobierno de Estados Unidos. Acceso el 21 de junio de 2023. govinfo.gov/content/pkg/GPO-911REPORT/pdf/GPO-911REPORT.pdf.
- Estados Unidos. 2016. Report on the Legal and Policy Frameworks Guiding the United States' Use of Military Force and Related National Security Operation. Acceso el 21 de junio de 2023. hsdl.org/?abstract&did=798033
- Francia. 2021. Arria sur le recours à la forcé et lègitime défense: éléments de langage. CS 2021/247, 8 marzo 2021.
- Italia. 2021. Italian Position Paper on International Law and Cyberspace. Acceso el 21 de junio de 2023. esteri.it/mae/resource/doc/2021/11/italian_position_paper_ on_international_law_and_cyberspace.pdf.
- Naciones Unidas. 2021. Compendio oficial de las contribuciones nacionales voluntarias sobre la cuestión de cómo se aplica el derecho internacional al uso de las tecnologías de la información y las comunicaciones por los Estados, presentadas por los expertos gubernamentales participantes en el Grupo de Expertos Gubernamentales sobre la Promoción del Comportamiento Responsable de los Estados

- en el Ciberespacio en el Contexto de la Seguridad Internacional, establecido en virtud de la resolución 73/266 de la Asamblea General. AG 76/136, 13 julio 2021
- Nueva Zelanda. 2020. The Application of International Law to State Activity in Cyberspace. Acceso el 21 de junio de 2023. dpmc.govt.nz/sites/default/files/2020-12/The%20Application%20of%20International%20Law%20to%20 State%20Activity%20in%20Cyberspace.pdf.
- OTAN. 2020. "Allied Joint Doctrine for Cyberspace Operations", Allied Joint Publication-3.20. Acceso el 21 de junio de 2023. assets.publishing.service.gov.uk/government/uploads/system/uploads/attachment data/file/899678/doctrine nato cyberspace operations ajp 3 20 1 .pdf.
- Países Bajos. 2021. Statement by H.E. Mark Zellenrath, Deputy Permanent Representative of the Kingdom of the Netherlands to the United Nations, UNSC Arriaformula meeting: "Upholding the collective security system of the UN Charter: the use of force in international law, non-state actors and legitimate self-defense". CS 2021/247, 8 marzo 2021.
- Reino Unido. 2016. "Second Report of Session 2015-16: The Government's policy on the use of drones for targeted killing". House of Commons – House of Lords, Joint Committee on Human Rights. Acceso el 21 de junio de 2023. publications. parliament.uk/pa/jt201516/jtselect/jtrights/574/574.pdf.
- Reino Unido. 2017. Attorney General's Speech at International Institute for Strategic Studies: The mordern law of self-defense. Acceso el 21 de junio de 2023. assets.publishing.service.gov.uk/government/uploads/system/uploads/attachment data/file/583171/170111 Imminence Speech .pdf.
- Reino Unido. 2021. UK Statement Arria meeting on Article 51 of the UN Charter, 25 feb 2021. CS 2021/247, 8 marzo 2021.
- Tajikistán. 2018. Statement of the Prosecutor General's Office of the Republic of Tajikistan. Acceso el 21 de junio de 2023. prokuratura.tj/en/news-eng/848-zayavlenie-generalnoj-prokuratury-respubliki-tadzhikistan-18.html.

3.2. Monografías y artículos

- ALCAIDE FERNÁNDEZ, Joaquín. 1995. "Las actividades terroristas ante el derecho internacional contemporáneo". Tesis Doctoral. Universidad de Sevilla. Acceso el 21 de junio de 2023. idus.us.es/handle/11441/14994.
- 2001. "La guerra contra el terrorismo: ¿una opa hostil al derecho de la comunidad internacional?". Revista Española de Derecho Internacional 53:1: 238-302.
- ALDER, Murray Colin. 2013. The inherent right of self-defense in international law, Springer. Acceso el 21 de junio de 2023. doi.org/10.1007/978-94-007-4851-4.
- ARIMATSU, Louise y SCHMITT, Michael N. 2014. "Attacking 'Islamic State' and the Khorasan Group: Surveying the International Law Landscape". Columbia Journal of Transnational Law 53:1: 1-29. Acceso el 21 de junio de 2023. ssrn.com/ abstract=2527697.

- Bermejo García, Romualdo. 2017. "Las denominadas nuevas tendencias en la lucha contra el terrorismo internacional: el caso del Estado Islámico". *Anuario Español de Derecho Internacional 33*: 9-67. doi.org/10.15581/010.33.9-67.
- y López-Jacoiste Díaz, Eugenia. 2020. La ciberseguridad a la luz de Jus ad bellum y del Juis in Bello. Pamplona: Eunsa.
- BOTHE, Michael. 2003. "Terrorism and the Legality of Pre-emptive Force". European Journal of International Law 14:2: 227-240. org/10.1093/ejil/14.2.227.
- Brownlie, Ian. 1958. "International Law and the Activities of Armed Bands". *The International and Comparative Law Quarterly 7:4*: 712-735. doi.org/10.1093/iclqaj/7.4.712.
- Calduch Cervera, Rafael. 2001. "La incidencia de los atentados del 11 de septiembre en el terrorismo internacional". *Revista Española de Derecho Internacional 53:1*: 173-202. Original disponible en: eprints.ucm.es/id/eprint/6495/1/REDI_Calduch.pdf.
- CASSESE, Antonio. 2005. International Law. Oxford:Oxford University Press.
- CHATHAM HOUSE. 2005. *Principles of International Law on the use of force by States in self-defence*. ILP WP 05/10. Access el 21 de junio de 2023. chathamhouse.org/sites/default/files/publications/research/2005-10-01-use-force-states-self-defence-wilmshurst.pdf
- COCCHINI, Andrea. 2017. ¿Por qué existen las guerras? Respuestas desde el Derecho internacional vigente. Pamplona: Thomson Reuters Aranzadi.
- DÍAZ GALÁN, Elena Carolina. "Bombardeos en Siria e Iraq: la aparición de nuevos componentes normativos para la licitud o ilicitud del uso de la fuerza en el orden internacional". Revista Española de Derecho Internacional 68:1: 231-235. dx.doi.org/10.17103/10.17103/redi.68.1.2016.4a.
- EGAN, Brian. 2016. "International Law, Legal Diplomacy, and the Counter-ISIL Campaign: Some Observation". *International Law Studies 92*: 235-248. Acceso el 21 de junio de 2023. digital- digital-commons.usnwc.edu/ils/vol92/iss1/7.
- FITZPATRICK, Joan. 2003. "Speaking Law to Power: The War Against Terrorism and Human Rights". *European Journal of International Law 14:2*: 248-251. doi. org/10.1093/ejil/14.2.241
- GARDAN, Judith. 2004. *Necessity, Proportionality and the Use of Force by States*. Cambridge: Cambridge University Press. doi.org/10.1017/CBO9780511494178.
- GÓMEZ ISA, Felipe. 2015. "Los ataques armados con drones en el Derecho internacional". *Revista Española de Derecho Internacional 67:1*: 61-92. dx.doi. org/10.17103/redi.67.1.2015.1.02
- GONZÁLEZ VEGA, Javier Andrés. 2001. "Los atentados del 11 de septiembre, la operación "libertad duradera" y el derecho de legítima defensa". Revista Española de Derecho Internacional 53:1: 247-271.
- GUTIÉRREZ ESPADA, Cesáreo. 2001. "Sobre la respuesta armada contra Afganistán tras los actos terroristas del 11-S". *Anales de derecho 19*: 49-58. Acceso el 21 de junio de 2023. hdl.handle.net/10201/11322.
- 2017. ""Choque de civilizaciones" (el autoproclamado Estado Islámico). Respuesta de la comunidad internacional: ¿Una "alianza de civilizaciones" contra el Estado Islámico?", en *Anuario de los cursos de derechos humanos de Do-*

- nostia-San Sebastián, vol. XVI, coordinador por Juan Soroeta Liceras. Pamplona:Thomson Reuters Aranzadi, pp. 111-124
- Henderson, Christian. 2018. *The Use of force and International Law*. Cambridge: Cambridge University Press. doi.org/10.1017/9781139567565.
- IDI. 2007a. Informe del subgrupo sobre legítima defensa de la 10^a Comisión del IDI sobre los problemas actuales del uso de la fuerza en Derecho internacional. Instituto de Derecho Internacional: Santiago de Chile. Acceso el 21 de junio de 2023. idi-iil.org/app/uploads/2017/06/Roucounas.pdf.
- 2007b. Resolución 10A del IDI sobre legítima defensa, 27 octubre. Instituto de Derecho Internacional: Santiago de Chile. Acceso el 21 de junio de 2023. idiiil.org/app/uploads/2017/06/2007 san 02 en.pdf.
- IEP. 2020. Global Terrorism Index 2020: Measuring the impact of terrorism. Sydney: Institute for Economics & Peace. Acceso el 21 de junio de 2023. visionofhumanity.org/wp-content/uploads/2020/11/GTI-2020-web-1.pdf.
- 2022. Global Terrorism Index 2022: Measuring the impact of terrorism. Sydney: Institute for Economics & Peace. Acceso el 21 de junio de 2023. org/wp-content/uploads/2022/03/GTI-2022-web.pdf.
- ILA. 2018. Informe final de la ILA sobre agresión y el uso de la fuerza. Conferencia de la International Law Association de 2018 en Sydney. Acceso el 21 de junio de 2023. ila-hq.org/en GB/documents/conference-report-sydney-2018-7.
- Kretzmer, David. 2013. "The Inherent Right to Self-Defence and Proportionality in Jus Ad Bellum". *European Journal of International Law 24:1*: 235-282. doi. org/10.1093/ejil/chs087.
- MASHI, Fatima, HAMDI, Sofie y SALMAN, Mohammad. 2022. ""Operation Olive Branch' in Syria's Afrin District: towards a new interpretation of the right of self-defence?". *Journal on the Use of Force and International Law 9:2*: 324:351. doi. org/10.1080/20531702.2022.2097418.
- MURPHY, Sean D. 2009. "The International Legality of US Military Cross-Border Operations from Afghanistan into Pakistan". *International Law Studies 85:1*: 109-139. Acceso el 21 de junio de 2023. digital-commons.usnwc.edu/ils/vol85/iss1/7/.
- SCHRIJVER, Nico y Herik, Larissa van den. 2010. "Leiden Policy Recommendations on Counter-terrorism and International Law". *Netherlands International Law Review 57:3*: 531-550. doi.org/10.1017/CBO9781139178907.028.
- O'CONNELL, Mary Ellen. 2010. "Unlawful Killing with Combat Drones: A Case Study of Pakistan, 2004-2009". *Notre Dame Legal Studies Paper 09-43*: 1-26. Acceso el 21 de junio de 2023. ssrn.com/abstract=1501144.
- Ochoa-Ruiz, Natalia y Salamanca Aguado, Esther. 2005. "Exploring the limits of international law relating to the use of force in self-defence". *European Journal of International Law 16:3*: 449-524. doi.org/10.1093/ejil/chi128.
- Peters, Anne. 2015. "German Parliament decides to send troops to combat ISIS based on collective self-defense "in conjunction with" SC Res. 2249". *EJIL:Talk!*. Acceso el 21 de junio de 2023. ejiltalk.org/german-parlament-decides-to-send-troops-to-combat-isis-%e2%88%92-based-on-collective-self-defense-in-conjunction-with-sc-res-2249.

- Pozo Serrano, Pilar. 2016. "El uso de la fuerza contra el Estado Islámico en Irak y Siria: problemas de fundamentación jurídica". *Anuario Español de Derecho Internacional 32*: 141-188. doi.org/10.15581/010.32.141-188.
- 2018. "La legítima defensa frente a actores no estatales a la luz de la práctica del Consejo de Seguridad de las Naciones Unidas". *Anuario Español de Derecho Internacional 34*: 481-498. doi.org/10.15581/010.34.481-498.
- Ramón Chornet, Consuelo. 2004. "Después del 11 de marzo. La respuesta del Derecho internacional frente al terrorismo". *Página abierta 147*: 30-33. Acceso el 21 de junio de 2023. pensamientocritico.org/conram0404.htm.
- RAPOPORT, David Charles. 2021. "The Capitol Attack and the 5th Terrorism Wave". *Terrorism and Political Violence 33:5*: 912-916. doi.org/10.1080/09546553.202 1.1932338.
- REGUEIRO DUBRA, Raquel. 2012. La evolución del concepto de legítima defensa en derecho internacional contemporáneo. Tesis Doctoral. Universidad Complutense de Madrid. Acceso el 21 de junio de 2023. eprints.ucm.es/id/eprint/16665/1/T34025.pdf.
- RODRÍGUEZ, Jorge. 2019. "El uso de la fuerza contra actores no estatales. Una crítica a la teoría "unwilling or unable" desde el Derecho Internacional vigente". Revista cuatrimestral de las Facultades de Derecho y Ciencias Económicas y Empresariales 107: 1-31. org/10.14422/icade.i107.y2019.007.
- Schmitt, Michael N., ed. 2013. *Tallinn Manual on the International Law Applicable to Cyber Warfare*. Cambridge: Cambridge University Press. doi.org/10.1017/CBO9781139169288.
- ——— 2017. Tallinn Manual 2.0 on the International Law Applicable to Cyber Operations. Cambridge: Cambridge University Press. doi.org/10.1017/9781316822524.
- STARSKI, Paulina. 2017. "Silence within the process of normative change and evolution of the prohibition on the use of force: normative volatility and legislative responsibility". *Journal on the Use of Force and International Law 4:1*: 14-65. doi.org/10.1080/20531702.2016.1268802.
- STEWART, Eden. 2020. "Analysis of recent bladed weapon attacks in Europe", *Pool Re Solutions*: 1-9. Acceso el 21 de junio de 2023. poolre.co.uk/analysis-of-recent-bladed-weapon-attacks-in-europe/.
- SVICEVIC, Marko. 2022. "Collective self-defence or regional enforcement action: the legality of a SADC intervention in Cabo Delgado and the question of Mozambican consent". *Journal on the Use of Force and International Law 9:1*: 138-170. doi.org/10.1080/20531702.2021.1987071.
- Tomás Fernández, Antonio. 2005. "Seguridad internacional y terrorismo. Modelo norteamericano versus modelo europeo de respuesta", en *Pacis Artes. Obra homenaje al profesor Julio D. González Campos Vol. 1*, (*Derecho Internacional Público y Derecho Comunitario y de la Unión Europea*), editado por Luis Ignacio Sánchez Rodríguez, 249-271. Madrid: Edifer.
- WOOD, Michael. 2014. "Terrorism and the international law on the use of force". En Research Handbook on International Law and Terrorism, editado por Ben Saul, 195-208. Cheltenham–Northampton: Edward Elgar. doi.org/10.4337/978085793 8817.00020.

3.3. Prensa

- AL JAZEERA. 2020. Saudi wounds guard at French consulate in knife attack. Acceso el 21 de junio de 2023. aljazeera.com/news/2020/10/29/saudi-wounds-french-consulate-guard-in-jeddah-knife-attack.
- BACHNER, Michael. 2020. "Jewish terrorist gets 3 life terms for killing Palestinian family in 2015 arson". *The Times of Israel*. Acceso el 21 de junio de 2023. timesofisrael.com/jewish-extremist-handed-3-life-sentences-over-fatal-duma-arson-in-2015/.
- BBC. 2016. Egypt attack: Three tourists stabbed at Hurghada hotel. Acceso el 21 de junio de 2023. bbc.com/news/world-middle-east-35268713
- 2019. London Bridge: What we know about the attack, 3 diciembre 2019. Acceso el 21 de junio de 2023. bbc.co.uk/news/uk-50594810;
- 2020. France attack: What we know about the stabbings in Nice. Acceso el 21 de junio de 2023. bbc.co.uk/news/world-europe-54736277.
- 2021. New Zealand PM Ardern says supermarket stabbing was 'terrorist attack', Acceso el 21 de junio de 2023. bbc.com/news/world-asia-58405213.
- 2023a. Pakistan mosque blast: Police targeted in suicide attack that kills 59. Acceso el 21 de junio de 2023. bbc.com/news/world-asia-64451936.
- CBS News. 2017. ISIS claims Las Vegas shooting, offers no proof. Acceso el 21 de junio de 2023. cbsnews.com/news/las-vegas-shooting-isis-claim-no-proof-ste-phen-paddock-linked-terror-group.
- CNN. 2018. September 11 Terror Attacks Fast Facts. Acceso el 21 de junio de 2023. cnn.com/2013/07/27/us/september-11-anniversary-fast-facts.
- EL PAÍS. 2001. El ataque a Estados Unidos dispara la audiencia en las cadenas de televisión. Acceso el 21 de junio de 2023. elpais.com/diario/2001/09/13/radiotv/1000332002 850215.html.
- HATEM, Ahmed y HENDAWI, Hamza. 2017. "Egypt knife attacker first sat, spoke with 2 German victims". *Associated Press*. Acceso el 21 de junio de 2023. spokesman. com/stories/2017/jul/15/egypt-knife-attacker-first-sat-spoke-with-2-german
- HIIRAAN ONLINE. 2018. Committee: 587 dead in Oct 14 terror attack. Acceso el 21 de junio de 2023. hiiraan.com/news4/2018/Mar/157047/committee_587_dead_in_ oct 14 terror attack.aspx
- MCKIRDY, Euan y OGURA, Junko. 2018. "Tokyo car attack: Driver hits New Year's revelers in city's Harajuku district". *CNN*. Acceso el 21 de junio de 2023. edition. cnn.com/2018/12/31/asia/tokyo-new-years-eve-car-incident-harajuku-intl/index. html.